

		Tirada: 336.415	Sección: -	
		Difusión: 281.430 (O.J.D)	Espacio (Cm_2): 197	
Nacional	General	Audiencia: 985.005 (E.G.M)	Ocupación (%): 16%	
Diaria		27/06/2004	Valor (Ptas.): 328.402	
			Valor (Euros): 1.973,74	Imagen: No
			Página: 92	

Terrorismo de muchos vuelos

El delito político mueve 1,5 billones de dólares al año

Piorgiorgio M. Sandri

Loretta Napoleoni, autora del libro *Yihad*, cree que es la economía la fuerza impulsora de las actividades terroristas. Esta economista ha trabajado en el Fondo Monetario Internacional y en la actualidad vive en Londres donde investiga el terrorismo internacional en la London School of Economics.

“En mi opinión—señala—el terrorismo ha vivido tres fases. En la primera, durante la guerra fría, estaba patrocinado por los estados, que financiaban grupos revolucionarios para sus finalidades políticas. A partir de los años 80, llega la época de la privatización del terrorismo. Los terroristas como ETA, OLP o IRA empiezan a financiarse solos. Desde los noventa, con la caída del comunismo y la globalización económica, entramos en la etapa de Al Qaeda. Son organizaciones transnacionales

que utilizan instrumentos económicos modernos. El dinero que mueve esta economía del terror es de 1,5 billones de dólares al año. Una cifra dos veces mayor que el PIB del Reino Unido”.

Napoleoni explica que el terrorismo se financia de distintas formas. Un tercio es mediante la venta de drogas y armas. Otro tercio, a través de donaciones o recaudaciones formalmente legales. Y la parte restante, por medio de operaciones en los mercados. “Una semana antes del 11-S—subraya— hubo grandes movimientos de venta en las acciones de las líneas aéreas y de los seguros. También hubo fuertes compras de oro. Con el 11-M en Madrid pasó lo mismo. Un corredor de bolsa de Wall Street me confirmó que el día anterior hubo una fuerte especulación sobre la cotización del euro”.

Una pregunta que está en la mente de muchos es cómo los terroristas hacen circular el dinero sin levantar

sospechas. Según Napoleoni, utilizan paraísos fiscales y las llamadas *shell banks*, que son bancos que prácticamente no existen con sede, por ejemplo, en las Islas Caimán. Y luego está la llamada *hawala*. Se trata de una red de agentes de cambios inventada por los musulmanes, que se utiliza para enviar remesas de dinero a las familias. La particularidad es que toda la documentación se destruye después de los envíos, de tal manera que no queda ningún tipo de rastro.

Para la autora de *Yidah*, la pobreza no es el factor que provoca el terrorismo. “Si fuera así—indica Napoleoni—, el terrorismo nacería en África, mientras que gran parte de los terroristas de Al Qaeda son saudíes. Lo que realmente ocurre es que se utiliza la pobreza para reclutar a los terroristas. Y también es de sobras conocido que el otro recurso para reunir apoyos a la causa es el factor religioso”.